

Imparf. v. 25. Februar 1907 ✓
Légation de Suisse à la Conférence de la paix ✓
aux Pays-Bas. ✓ *Haag, Hôtel des Indes.*

29. März 1907.

(No 12)

II^e Haager Friedens-Conferenz.



Herr Bundespräsident,

Am 29. März 1907

Die Gespräche, die ich während meines hierigen Aufenthalts mit dem Minister des Äußeren, mehreren meiner Collegen & zu den ländlichen Staatsmännern hatte, brachte ich über die bevorstehende II^e Haager Friedens-Conferenz folgendes in Erfahrung. Ich sage mir das Hauptstückste.

1) Die Conferenz soll wirklich im Laufe dieses Sommers stattfinden. Als Conferenzlokal ist der Rittersaal "gemanöte Kichenähnliche Backsteinbau im Bismarckhof" vorgesehen. Dieses Gebäude würde jüngst restauriert & dient weiter einer feierlichen Höffnung der niederländischen Generalstaaten. Gegenwärtig werden Arbeiter in denselben, um ihn für die Conferenz zu adaptieren.

2) Nun von den ersten Tagen Föni's als Zeitpunkt

An das Schweizerische Politische Departement, ✓

Bern.

des Zusammenschlusses der Konferenz gesprochen wird, ist nicht dieser Zeit zu lassen, dass die Zeit ausserst knapp bemessen erscheint. In der Tat sind die Verhandlungen der Grossmächte über das definitive Programm der Konferenz, namentlich der Abstimmungsfrage, noch nicht abgeschlossen; sodann werden dieses Mal auch China, Japan, die Central- & Süd-amerikanischen Republiken eingeladen werden: man muss diesen Staaten Zeit lassen, ihre Delegirten zu bezeichnen & letztere herzurufen. Und wenn auch der Minister des Aussern, wie er mir sagte, auf den Wink Russlands sofort überall hier die Einberufung telegraphirt, so ist doch nicht abzusehen, wie der genaue Termin wird eingeschlagen werden können. Eine Verhandlung wird also vol Platz greifen, von auch gewisse Staaten jetzt schon für ihre Delegirten Wohnungen in den hiesigen Hotels haben reservieren lassen.

3) Es verlautet, Russland will den Welt ein Ostergrußkarte machen & die Einberufung würde am 12. April, am Tage des russischen Osterfestes, abgehen. Was daran richtig ist, weiß ich nicht;

X

aber eine solche Combinacion würde nicht schlecht
zur ganzen theatralischen Mache passen.

4) die Verhandlungen werden durch die
grossen Zahl der Delegirten nicht erleichtert werden.
Es dürfte ein ganzes Parlament von 150-200
Mitglieder zusammenkommen & das praktische
Resultat wird voraußschliesslich ein sehr ruhigeres
sein, im Vergleich zum gewaltigen in Sitzung
gesetzten Apparat.

Gehörnigen Sie, Herr Bundespräsident,
dass die erwartete Varietät meiner aus-
geführtesten Vorarbeitung & Ergebnisheit:

Der Schweizerische Gesandte in den
Niederlanden:

Carlina